
 

 Verbale della  

VIDEO seduta del 15 aprile  2020  

  

approvato  

 

Assessore Politiche per la Salute RER RAFFAELE DONINI Presente 

Sindaco di Bologna  

 

delega permanente GIULIANO BARIGAZZI                                                                                                               
Assessore Sanità Welfare Comune Bologna  

Presente  

Commissario prefettizio del Comune di 
Imola  

 delega a SANDRA PELLEGRINO 
  Vice Commissario  prefettizio del Comune di Imola 

 Presente  

Presidente Unione Comuni                                           
dei Valli del Reno, Lavino Samoggia  
 

delega permanente  
ROBERTO PARMEGGIANI 
Sindaco Comune di Sasso Marconi  

Presente 

Presidente Comitato Distretto Est                                                                                                                                                                                ERIKA FERRANTI 
                 Sindaca Comune Bentivoglio 

Presente  

Presidente Comitato Distretto Appennino 
bolognese  

      ALESSANDRO SANTONI 
Sindaco del  Comune di San Benedetto Val di Sambro 

Presente  

Presidente Comitato Distretto Ovest  EMAUNELE BASSI  
Sindaco Comune Sala Bolognese 

Presente  

Presidente Comitato Distretto Imola delega a FAUSTO TINTI  
Sindaco Comune di Castel San Pietro Terme  

 Presente  

Presidente Comitato Distretto S. Lazzaro di 
Savena 

ISABELLA CONTI  
Sindaco Comune S. Lazzaro di Savena 

Presente  

                                                                                                                                                                                                                                                                                                                        
INVITATI PERMANENTI: 
Commissario  Azienda USL Bologna                                                                                      CHIARA GIBERTONI                               
Commissario   Azienda USL Imola                                                                                                 ANDREA ROSSI  
Direttore Generale Az.Osp.Univ. S.Orsola–Malpighi Bo                                                          CHIARA GIBERTONI 
Direttore Generale IOR IRCCS Bologna                                                  A.G                                MARIO CAVALLI 
Direttore di Distretto Bologna                                                                                                  FAUSTO TREVISANI                         
Direttore di Distretto Imola                                                                                                         ALBERTO MINARDI   
Direttore di Distretto di Pianura Est                                                                                  MARIACRISTINA COCCHI 
Direttore di Distretto  Appennino bolognese                                                                                      SANDRA MONDINI 
Direttore di Distretto di Pianura Ovest                                     A.G.                                      ALBERTO ZANICHELLI 
Direttore di Distretto dell'Unione dei Comuni Valli Reno, Lavino Samoggia                                  FABIA FRANCHI 
Direttore di Distretto di San Lazzaro di Savena                                                                        ENO QUARGNOLO 
Resp. Ufficio di Supporto CTSSM di Bologna                                                                               LAURA VENTURI 
Dirigente Area Sviluppo sociale –  Città metropolitana di Bologna        
 

Collaboratori dei presenti come registro informatico presenze depositato agli atti, fra i quali chiamati a relazionare:  
FRANCA FILIPPINI     Sindaco di Pianoro - Assessore al welfare Unione Savena Idice 
MONICA MINELLI   Direttore Dipartimento Attività Socio Sanitarie Azienda Usl Bologna  
PAOLO PANDOLFI   Direttore Dipartimento Salute Pubblica Azienda Usl Bologna  

 
Alle ore 12,45 preso atto della regolarità della convocazione URGENTE - trasmessa con Prot. Gen. 20083 CM 
del 14.4.2020 - costatata la presenza del numero legale richiesto per la validità della VIDEO riunione - il 
Presidente BARIGAZZI, apre la seduta che presiede con pieni poteri. 
 
 

Ordine del  Giorno trattato 

 

BARIGAZZI: la riunione di oggi vorrebbe essere dedicata al grave situazione delle CRA. 

Ad oggi vi sono 7760 persone che sono ospitati a vario titoli in 292 strutture tra case residenziali 
anziane e disabili, case riposo, case famiglia e comunità alloggio. 

Chiede a GIBERTONI di presentare i dati contenuti nell’allegato 1. La documentazione sarà inviata ai 

1) Punto della situazione Covid 19 

 



Sindaci Capi Distretto.  

GIBERTONI: conferma il rallentamentoto dei ricoveri in terapia intensiva; questo indica che la 
strategia di far segnalare ai MMG, con agende dedicate, tutti i pz. - anche paucisintomatici - porta un 
anticipo della diagnosi e della somministrazione d’idrossiclorochina. L’esecuzione dei tamponi 
conferma un maggior controllo della situazione. 

E’ forte il flusso di pazienti dalle CRA che presentano decorso molto lungo, con altre patologie gravi 
che richiedono un’assistenza dedicata e ne rende impossibile il rientro in CRA, anche se hanno 
tamponi ad esito negativo. Rimane prioritario da risolvere il problema di recuperare posti letto per 
guariti in percorso di riabilitazione. 

Anche se nelle CRA si sta indebolendo la presenza del personale, si mantiene tuttavia alta 
l’attenzione verso questi pz. con uno specifico livello di precauzione nei casi di isolamento fiduciario 
all’interno delle strutture. Lo sforzo fatto dalla task force – arricchita della presenza di geriatri - sta 
anche dando buoni risultati. La strategia risolutiva deve prevedere la possibilità di muovere i 
professionisti nelle CRA  dell’intera area metropolitana. 

Comunica che ha reclutato OSS dalle agenzie interinali e scritto in RER quanto nella lettera all. 2. 

PANDOLFI: c’è stato un impegno importante dell’Ausl Bo per svolgere l’attività diagnostica con 
tamponi ed esami sierologici, in modo notevole orientata verso gli operatori delle CRA .  

C’è ancora una forte attenzione da svolgere nel confronto della prevenzione per rischio di contagio 
fra i contatti stretti (da RER all 3-4).  Nelle CRA gli operatori spesso sono veicolo di contagio, 
muovendosi fra strutture. S’impegna a inviare ai Sindaci un quadro con dati quantitativi della 
programmazione dei tamponi da eseguire. Dettaglierà anche le cause di mortalità con gli incrementi 
significativi che, ad oggi, non risultano dare una dimensione  che si distanzia in modo così rilevante 
dal dato storico dei decessi. 

BARIGAZZI :da quanto rappresentato la decisione che oggi va assunta riguarda è l’opportunità e la 
fattibilità di costituire una struttura dedicata ai pazienti delle CRA che siano Covid +. Invita DONINI 
ad aggiornare sugli orientamenti regionali, sul rapporto con le strutture private e sull’incontro con le 
OO.SS. 

DONINI: dal recente incontro che ha visto presenti gestori e  OOSS, si è raccolta piena disponibilità 
a collaborare , ma dai numeri raccolti risulta non conveniente spostare i pz. CRA che sono Covid + o 
fare a tappeto tamponi a tutti gli ospiti delle strutture.  Dal punto di vista organizzativo l’isolamento in 
loco da abbastanza garanzie, ma non per  tutte le strutture che presentano limiti logistici, strutturali e 
di personale. Con le OOSS si è concordato l’utilizzo, come ulteriore forma di ausilio, anche delle 
assistenti familiari e dei caregiver. Le OO.SS. sono favorevoli alla  possibilità che la RER faccia un 
addendum all’Accordo con la sanità privata, ma propongono – diversamente dalla linea regionale e 
della Conferenza – di trasferire i pz. no Covid in una struttura più capiente e grande. 

Conferma quindi la piena disponibilità regionale a lavorare per un Addendum all’ accordo con la 
sanità privata e con le OO.SS.Resta comunque aperto il problema del reperimento del personale.  

Conferma di affidare alle Conferenze il coordinamento del controllo della epidemia nelle CRA. 

BARIGAZZI: s’impegna a convocare un incontro con la spedalità privata per valutare la progettualità 
per la costruzione di una struttura dedicata agli assistiti delle CRA che risultino Covid +. 

FERRANTI: condivide la proposta di avviare un’interlocuzione con la sanità privata. Ritiene tuttavia 
che eventuali spostamenti fra strutture nella dimensione distrettuale possa essere l’ideale, 
nell’attesa di avere esiti del confronto da avviare. Chiede che nella programmazione dei test 
sierologici sono previste anche le strutture private. 

GIBERTONI: conferma che non sono state fatte distinzioni fra strutture pubbliche e private, anche 
per disabili. 

SANTONI: evidenzia la difficoltà di fornire mezzi di protezione individuale nelle case di riposo 
private. Ricorda l’importanza di ricevere i dati attendibili sull’evoluzione del contagio e anche di 
ricevere un aggiornamento sui casi rilevati (decessi o positivi) nei territori con indicazione dei 
nominativi nel rispetto della privacy: questa informazione serve ai Sindaci per governare meglio i 
territori.  

FILIPPINI: si associa alle richieste di SANTONI. 



PARMEGGIANI: la velocità delle risposte da fornire ai cittadini è centrale in questo momento. 
Ringrazia per l’intervento della Ausl Bo sulla struttura di Villa Teresa. Costruire percorsi alternativi 
per mettere in sicurezza le strutture in crisi è essenziale. E’ necessaria una strategia comunicativa 
nella diffusione dei numeri e dei dati per evitare la fuoriusciata di informazioni non corrette sulla 
stampa.  

La CTSSM Bo esprime parere favorevole alla contrattazione regionale con la spedalità privata 
per reperire un numero congruo di posti di accoglienza.  

Tanto permetterebbe alla Conferenza di istruire e valutare un progetto di gestione 
sufficientemente robusto che possa anche permettere un’ eventuale sperimentazione per una 
CRA per Covid + , considerando l’idoneità di spazi dedicati e subordinandolo a forme rapide 
di reperimento di personale dedicato.  
 

 
 
Alle ore 13,45, avendo esaurito gli argomenti presentati all’O.d.G. della seduta odierna e non essendovi 
varie ed eventuali, dichiara terminata la riunione.  Ringrazia e saluta i presenti.   

 
La Segreteria Verbalizzante CTSSM Bo: dott. A. Carassiti………f.to…..…... 
 

Tutti i documenti allegati alla convocazione e presentati nella seduta odierna, sono depositati agli atti della Segreteria Verbalizzante 
della Struttura tecnica della C T S S  metropolitana di Bologna e reperibili sul sito  WWW.CTSS.BO.IT 

 

 
 
 
 
 

 

2) Varie ed eventuali.  

http://www.ctss.bo.it/

